

spiritualité

Le petit grain de sable

Je regardais mes petites-filles jouer dans le sable, concentrées sur le château qu'elles étaient en train de construire. Et je songeais une fois de plus à l'avenir auquel auraient à faire face leur génération et les suivantes. C'est que... ça ne va pas très bien sur le front climatique. Ça va même très mal!

L'actualité des derniers mois nous a amplement fourni matière à déprimer. En août dernier, le Groupe intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) a publié un rapport absolument alarmant sur la situation climatique. En novembre, la COP26, le grand sommet climatique, qui réunissait les délégués des pays signataires des accords climatiques à Glasgow, en Écosse, a somme toute été bien décevante. Les vraies actions pour réduire nos émissions et nous adapter aux bouleversements climatiques se font attendre, tandis que les pays les plus vulnérables – nullement responsables des changements climatiques – sont abandonnés à leur triste sort.

Un vrai cauchemar!

Par ailleurs, ce qui se passe depuis quelques mois en Colombie-Britannique ressemble à la bande-annonce d'un film-catastrophe dans lequel une bonne partie de l'humanité pourrait bien jouer dans les prochaines années. Souvenons-nous du dôme de chaleur extrême qui a stagné au-dessus de la tête des Britannico-Colombiens l'été dernier, des grands feux qui ont détruit forêts, maisons et infrastructures et des « rivières atmosphériques » qui déversent maintenant sur eux des trombes d'eau. La situation a des allures de cauchemar!

Devant tout cela, les personnes le moins informées de la gravité de la situation peuvent bien soupçonner d'impuissance et

de découragement, et sentir leur inquiétude, voire leur écoanxiété, monter d'un cran. Elles pourraient être tentées de baisser les bras.

Sauf que...

Ce n'est justement pas le temps de renoncer et de regarder passivement sombrer le monde que nous aimons et l'avenir de nos enfants. Quelques petites étoiles brillent tout de même dans cette nuit trop noire. En fait, on n'a peut-être pas besoin d'étoiles, mais juste de grains de sable. Un grain de sable, ce n'est rien du tout! Pourtant, il en suffit parfois d'un seul pour enrayer une belle machinerie et l'arrêter tout net.

L'un de ces grains de sable, c'est la force de l'engagement citoyen et de l'opinion publique. Hugo Séguin, un spécialiste des enjeux d'énergie, de politique climatique et d'économie verte, expliquait dans un webinaire qu'il y a cinq grands fronts pour la lutte aux changements climatiques. Les trois premiers sont hors de portée pour nous, simples citoyens : les grandes négociations internationales, les technologies et les flux financiers. Mais il en reste deux où nous pouvons faire la différence : l'opinion publique, influencée positivement par la société civile, et la diffusion de nouvelles normes sociales.

De plus en plus de citoyennes et de citoyens veulent que leurs élus de tous les paliers, fédéral, provincial et municipal, s'attaquent sérieusement à la crise climatique et travaillent aussi à l'adaptation de nos milieux de vie. Et ils sont prêts à les épauler! Ça devient de plus en plus mal vu de nier les changements climatiques et de mieux en mieux vu de remettre en question la surconsommation. L'opinion publique et les normes sociales sont en train de bouger et cela met de plus en plus de pression sur les décideurs.

Les changements de mentalité

demeurent modestes, mais le professeur Séguin expliquait aussi que toutes les grandes transformations vécues par l'humanité ont connu une courbe exponentielle. Que veut dire cette expression un peu technique? Que si la vitesse du changement est au début très lente, elle en vient à s'accélérer pour devenir, à un moment donné, beaucoup plus rapide et même extrêmement rapide.

Et qu'est-ce qui peut provoquer cette accélération? L'accumulation de petits grains de sable, autrement dit. De personnes conscientisées qui se joignent les unes aux autres pour travailler à construire un avenir plus vert et résilient. Il y a plusieurs « carrés de sable » citoyens. Dans lequel irez-vous jouer?

Anne-Marie Chapleau
Institut de formation théologique et pastorale



PHOTO 123RF

Meilleurs INSCRIPTEURS | **Novembre 2021**

<p>Chicoutimi</p>  <p>Sara CORMIER 418 817-6419 Courtier immobilier résidentiel</p>	<p>Jonquière</p>  <p>Bertrand TREMBLAY 418 818-8858 Courtier immobilier</p>	<p>Alma</p>  <p>Cynthia GAGNÉ 418 321-0044 Courtier immobilier résidentiel</p>	
<p>Autres secteurs</p>  <p>Jean-Marc BLANCHETTE 418 770-8944 Courtier immobilier résidentiel</p>	<p>Équipe Aubry-Dubois-Ass.</p>   		
	<p>Réjean AUBRY 418 591-3131 Courtier immobilier résidentiel et commercial</p>	<p>Cyndie GAUTHIER 418 590-3390 Courtier immobilier résidentiel</p>	<p>Marc DUBOIS 418 812-6004 Courtier immobilier résidentiel et commercial</p>

0083320



VENEZ RENCONTRER

LE PÈRE NOËL

sur rendez-vous
via notre site web

DIMANCHE LE 5 DÉCEMBRE
de 11h à 15h :
Arrivée du Père Noël
et animation avec les Fous du Roi

SAMEDI LE 18 DÉCEMBRE
de 10h à 17h : Visites au Père Noël





placedusaguenay.com

PLACE DU
SAGUENAY